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Заседание Думы Ставропольского края 

 

17 июня 2021 года на 61-ом заседании Думы Ставропольского края под 

председательством Геннадия Ягубова депутаты рассмотрели 12 вопросов 

повестки (45 публикаций).  

Основным решением стало увеличение «школьного» пособия для 

многодетных семей. Размер ежегодной денежной компенсации на каждого из 

детей не старше восемнадцати лет, обучающихся в общеобразовательных 

организациях, на приобретение комплекта школьной одежды, спортивной 

одежды и обуви, письменных принадлежностей поднимут практически в 

четыре раза – с 1,2 тысячи до 5 тысяч рублей. Увеличенные выплаты 

ставропольские семьи получат уже накануне нового учебного года в 

беззаявительном порядке. В этом году данная мера поддержки назначена почти 

65 тысячам школьников из многодетных семей региона. На ее финансовое 

обеспечение дополнительно потребуется более 260 миллионов рублей из 

краевого бюджета. Средства в краевой казне будут предусмотрены при 

очередном внесении изменений в закон о бюджете (42 публикации).  

"Депутатский корпус единогласно поддержал инициативу губернатора 

об увеличении размера «школьного» пособия для многодетных семей. Решение 

коснется более 41 тысячи ставропольских семей, где воспитываются трое и 

более детей. Уверен, это станет хорошим подспорьем для подготовки к 

новому учебному году", – прокомментировал спикер Думы Ставрополья 

Геннадий Ягубов . 

Еще одной важной темой июньского заседания стал вопрос о назначении 

выборов депутатов Думы Ставропольского края седьмого созыва. 

Парламентарии приняли соответствующее постановление в связи с истечением 

в этом году срока полномочий депутатского корпуса шестого созыва. Выборы 

депутатов нового созыва состоятся 19 сентября 2021 года одновременно с 

выборами депутатов Государственной Думы России (37 публикаций). 

Ряд законодательных решений Думы коснулись поддержки аграрной 

отрасли Ставрополья. Депутаты приняли базовый краевой закон в области 

содержания лесополос на сельскохозяйственных землях, который создает 

основу для сохранения мелиоративных защитных лесных насаждений и 

регулирует вопросы их содержания. Законом уточняются случаи проведения 

выборочных и сплошных рубок деревьев и кустарников в лесополосах, 

регулируется методика расчета причиненного насаждениям вреда и порядок 

выдачи разрешения на вырубку при сооружении и эксплуатации объектов 

инфраструктуры (2 публикации). 



Краевые парламентарии уточнили также права и обязанности 

землепользователей и землевладельцев, поддержав поправки в краевой закон 

«Об обеспечении плодородия земель сельскохозяйственного назначения в 

Ставропольском крае». Теперь в обязанности собственников и арендаторов 

входят проведение мероприятий по воспроизводству плодородия земель и 

также почвенных, геоботанических и других обследований. Также 

землепользователям и землевладельцам придется представлять в краевой 

минсельхоз сведения об использовании агрохимикатов и пестицидов для 

контроля за их применением и повышения безопасности сельхозпродукции. 

Значимые изменения внесены в порядок назначения и деятельности 

мировых судей на Ставрополье. Депутаты Думы региона поддержали проект 

закона, который устанавливает бессрочные полномочия повторно назначаемых 

мировых судей. Ранее во второй и последующие разы мировые судьи на 

Ставрополье назначались сроком на пять лет. Однако предельный возраст 

пребывания мирового судьи в должности остался прежним – 70 лет. Закон 

вступит в силу с 5 июля этого года одновременно с аналогичными изменениями 

на федеральном уровне (2 публикации). 

"Мировая юстиция – важнейший инструмент для нормального 

функционирования гражданского общества. При назначении каждый 

кандидат на должность мирового судьи проходит множество проверок. 

Поэтому тех, кто достойно и честно отработал первый трехлетний срок, 

зарекомендовал себя профессионалом, можно избавить от необходимости 

проходить процедуру переназначения каждые пять лет. Федеральные 

законодатели такие изменения в законодательство внесли, сегодня они 

внесены и в нашем крае", – прокомментировал спикер Думы Ставрополья 

Геннадий Ягубов . 

Поддержаны на заседании корректировки в закон «О библиотечном 

деле в Ставропольском крае». Согласно принятым изменениям библиотека 

имени М.Ю. Лермонтова и другие библиотеки региона наделяются правом по 

проведению экспертизы книжных памятников. Принятое решение нацелено на 

совершенствование порядка государственного учета книжных памятников и 

обеспечение правовой защиты национального библиотечного фонда                           

(2 публикации). 

Упростили краевые депутаты процедуру получения субсидии на 

оплату ЖКУ. С 1 июля гражданам, имеющим право на субсидию по льготным 

основаниям, больше не нужно собирать документы об отсутствии долгов по 

взносам на капремонт. Сведения о наличии задолженности органы соцзащиты 

будут получать самостоятельно из государственной информационной системы 

жилищно-коммунального хозяйства (ГИС ЖКХ). 

Расширены полномочия края и муниципалитетов в области 

градостроительной деятельности. Изменения в краевой закон «О некоторых 

вопросах регулирования отношений в области градостроительной деятельности 

на территории Ставропольского края» приняты на заседании Думы. Проект 

закона представил министр строительства и архитектуры края Валерий 

Савченко. Теперь виды объектов регионального и местного значения, которые 



необходимо отображать на схемах территориального планирования и 

генеральных планах, будут определяться региональным законодательством. 

Органы местного самоуправления смогут принимать решения о содержании 

генерального плана и сроках его приведения в соответствие с законом. Также 

администрации муниципальных образований наделены полномочиями по 

утверждению, внесению изменений в местные нормативы градостроительного 

проектирования, в правила землепользования и застройки. Ранее эти 

полномочия были у представительных органов власти. 

Законодатели также приняли постановление об обязательном 

публичном отчете губернатора Ставропольского края о результатах 

независимой оценки качества условий оказания услуг организациями в 

сфере культуры, охраны здоровья, образования и соцобслуживания. В 

минувшем году на Ставрополье обследовали более 1400 организаций, в оценке 

качества принимали участие более 63 тысяч жителей региона. Для устранения 

недоработок утвержден план, в который вошли мероприятия по 

совершенствованию материально-технической базы учреждений, модернизация 

сайтов и улучшение дистанционных способов обратной связи. 

На июньском заседании Думы депутаты внесли редакционные 

уточнения в закон края «О порядке отзыва Губернатора Ставропольского 

края», которые направлены на его приведение в соответствие с 

Конституцией России и краевым законодательством о преобразовании 

муниципальных образований. 

После рассмотрения вопросов повестки депутат, председатель Совета 

молодых депутатов Ставропольского края Аркадий Торосян представил 

инициативу создания Совета молодых депутатов при Северо-Кавказской 

Парламентской Ассоциации (СКПА). Он обратился к Думе Ставрополья с 

просьбой выступить с предложением о включении этого вопроса в повестку 

очередного заседания конференции СКПА. Спикер Геннадий Ягубов 

инициативу молодых коллег поддержал. Ранее идею о создании Совета 

молодых депутатов при Северо-Кавказской Парламентской Ассоциации 

поддержали законодательные органы власти субъектов СКФО. 

 

Деятельность депутатов Думы Ставропольского края 

 

Фестиваль «Великое русское слово» прошел в Крыму. Участником 

XIV Международного фестиваля стал председатель Думы Ставропольского 

края Геннадий Ягубов. Фестиваль проводится ежегодно с 2007 года под 

эгидой Государственного Совета и Совета министров Республики Крым. Его 

основная цель – развитие русской культуры, укрепление позиций русского 

мира и русского языка, развитие международного сотрудничества в 

гуманитарной сфере. Открытие было приурочено ко дню рождения Александра 

Пушкина и ко Дню русского языка. "Наш язык – это то, что объединяет всех 

нас, то, что делает нас гражданами великой России. Наша обязанность 

сохранить и сберечь русское слово для будущих поколений, поэтому фестиваль 

«Великое русское слово», который пропитан любовью к родному языку и 



гордостью за нашу культуру, так важен сегодня", – прокомментировал спикер 

Думы Ставрополья Геннадий Ягубов (5 публикаций). 

Работу комитета по социальной политике и здравоохранению Думы 

Ставрополья отметили на федеральном уровне. Председатель комитета 

Государственной Думы по охране здоровья Дмитрий Морозов в рамках 

проведения парламентских слушаний поблагодарил краевых депутатов за 

совместную работу и отметил председателя комитета Валентину Муравьѐву 

благодарственным письмом комитета. Участники слушаний также обозначили 

планы по развитию законодательной базы в области здравоохранения 

Российской Федерации. Валентина Муравьѐва в своем выступлении отметила 

слаженную работу комитетов: краевого и федерального "Мы не понаслышке 

знаем все озвученные вопросы. На протяжение пяти лет депутаты краевого 

комитета принимали активное участие в работе круглых столов, направляли 

отзывы на федеральные законопроекты" (7 публикаций). 

Вопросы повышения уровня комплексной безопасности и 

антитеррористической защищенности образовательных учреждений края 

рассмотрели на совещании в комитете по образованию, культуре, науке, 

молодежной политике, средствам массовой информации и физической 

культуре. Председатель комитета Артур Насонов отметил, что после 

трагических событий и в Керчи, и в Казани эта тема остается крайне 

актуальной. В мероприятии приняли участие члены комитета Людмила 

Редько, Андрей Юндин, Юрий Гонтарь (8 публикаций). 

Совершенствование механизма защиты жилищных прав для детей-

сирот обсудили в рамках круглого стола в комитете Государственной 

Думы РФ по вопросам семьи, женщин и детей (в формате 

видеоконференцсвязи). Закон о жилищных сертификатах для данной категории 

граждан будет рассмотрен Правительством страны в июле 2021 года. 

Предполагается, что данный закон станет определенным регулятором в 

получении жилья для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 

родителей, лиц из их числа. Участие в мероприятии принял председатель 

комитета по образованию, культуре, науке, молодѐжной политике, средствам 

массовой информации и физической культуре Артур Насонов. "Мы очень 

надеемся, что принятие федерального закона поможет отрегулировать 

выдачу сертификатов для детей-сирот. Проведение подобных мероприятий, 

где рассматриваются успешные практики регионов, способствует 

налаживанию совместного диалога по выработке общих решений по этому 

вопросу", - прокомментировал итоги работы круглого стола председатель 

комитета (5 публикаций). 

Отношения между казаками и приезжими бизнесменами на 

Ставрополье обострились из-за земельного вопроса. Причины, проблемы 

обсуждали на специальном совещании в Думе Ставрополья.                                    

«В Ставропольском крае казаки долгие годы получали поддержку, им выделяли 

землю в надежде, что мы увидим качественную продукцию и эффективное 

использование ресурсов. Но увы, чаще земля уходит в субаренду, казачьих 

рынков так и не появилось, продукция не покорила сетевые гипермаркеты, а 



полки магазинов не забиты казачьим брендом», - констатирует депутат 

Николай Новопашин. По его мнению, выходом из ситуации может стать 

своего рода инвентаризация земель, переданных в пользование казачьим 

обществам, с выявлением наделов, которые используются неэффективно или 

находятся в руках посторонних. И если выяснить, какие участки выведены из 

оборота, это сразу переведет споры о земле из эмоциональной плоскости в 

экономическую, считает депутат. «Не нужно делать акцент на 

национальности, этнических группах, религиозной принадлежности или 

театральности костюмов. Простой крестьянин хочет работать на земле, 

выращивать и продавать. Вот кому нужна помощь и поддержка. Но и казаков 

обижать не хочется. Предлагаю ставропольскому окружному атаману 

пригласить депутатский корпус и показать, как устроены казачьи хозяйства, 

куда отправляется продукция и какая социальная нагрузка решается на 

местах казаками», - подытожил Новопашин. Таким образом, истинным 

корнем проблемы являются не межэтнические отношения и уж тем более не 

желание кого-то притеснить, а простая некомпетентность отдельных 

землепользователей (5 публикаций). 

9 июня Председатель «Единой России» Дмитрий Медведев дал старт 

отчѐтной кампании партии и подвѐл итоги еѐ работы за пять лет.  
На Ставрополье в «Единой России» рассказали о реализованных мерах 

поддержки отдельных категорий граждан. За пять лет они были значительно 

расширены. «Единая Россия» работала с профильными министерствами и 

ведомствами, совершенствуя действующую систему защиты прав граждан и 

госгарантий. «Единая Россия» за пять лет выполнила предвыборную 

Программу в сфере образования и здравоохранения. Партия внесла и 

обеспечила принятие закона о дистанционной продаже безрецептурных 

лекарственных препаратов, что позволило сгладить проблему лекарственного 

обеспечения в отдаленных населенных пунктах. Упрощен и ввоз 

незарегистрированных зарубежных препаратов для тяжелобольных. Кроме 

того, затраты на покупку лекарств по рецепту врача можно вернуть с помощью 

социального налогового вычета. При поддержке партии принят закон, который 

устанавливает выплату по больничному не меньше МРОТ. По инициативе 

партии также была законодательно обеспечена возможность получить 

удаленную консультацию врача с использованием сервисов телемедицины. 

Параллельно совершенствуется система медицинской помощи, в том числе – 

для пациентов с онкологическими и редкими заболеваниями. В период 

пандемии быстрых решений потребовала и сфера образования. «Единая 

Россия» в рамках всероссийской акции «Помоги учиться дома» помогала встать 

на «анти-ковидные рельсы» и педагогам, и учащимся. Волонтеры и депутаты 

различных уровней, активисты и сторонники партии передали более 500 тысяч 

компьютеров и планшетов для дистанционного обучения школьников из 

нуждающихся семей. Также удалось избежать негативного влияния пандемии 

на строительство новых школ. Ещѐ одним решением, которое было принято 

при непосредственном участии «Единой России», стало введение во всех 

школах бесплатного горячего питания для младшеклассников по поручению 



Президента – его теперь получают 7,3 млн учеников. «Единая Россия» также 

добилась финансирования дополнительной поддержки учителей. На 

Ставрополье в рамках партпроекта «Единая страна – доступная среда» 

повсеместно оборудуются пандусные съезды, заниженные бордюры. 

Строительство новых и реконструкция старых объектов благоустройства 

ведѐтся с учетом современных нормативов и требований доступности для 

маломобильных граждан. Работа эта продолжается и в 2020-2021 годах», - 

отметил координатор партийного проекта «Единая страна – доступная среда», 

депутат Думы СК Игорь Андрющенко. Кроме того, «Единая Россия» уже на 

протяжении шести лет занимается развитием парабадминтона на Ставрополье: 

от создания секции по этому виду спорта до проведения в краевой столице 

чемпионата России в 2020 году. «Единая Россия» рассказала, как изменилась 

поддержка семей с детьми за пять лет. Как сообщает nashgorod.ru, одно из 

главных направлений поддержки касалось расширения действия программы 

материнского капитала. Как сообщает сайт «Единой России», произошли 

изменения и в сфере детского отдыха. «Фракция „Единой России“ в думе 

Ставропольского края всегда поддерживает новые меры социальной поддержки 

многодетных семей. За последние 5 лет было много сделано в этом 

направлении. По состоянию на 1 января 2021 года мерами социальной 

поддержки в Ставропольском крае пользуются более 40 тысяч многодетных 

семей», — отметила председатель комитета думы Ставропольского края по 

социальной политике и здравоохранению Валентина Муравьева                                    

(44 публикации).  

Дмитрий Судавцов принял участие в церемонии награждения 

победителей регионального этапа конкурса Национальной премии в 

области предпринимательской деятельности по итогам 2020 года «Золотой 

Меркурий». Первый зампред Думы региона вручил награды предприятиям и 

компаниям, ставшим победителями и лауреатами в номинациях «Лучшее 

семейное предприятие России», «Семейный старт» и «Устремленные в 

будущее». Дмитрий Судавцов отметил важность развития семейного 

предпринимательства на Ставрополье. "Семейные династии были всегда. 

Купеческие в царской России, а после – на предприятиях, которые прославляли 

нашу страну. И сегодня семейное предпринимательство занимает особое 

место. Я желаю вам успехов и процветания, – обратился вице-спикер Думы к 

победителям". На церемонии дипломом победителя в номинации «Лучшее 

предприятие-экспортер в сфере производства потребительской продукции» 

награждена компания «Шоколенд», руководителем которой является депутат 

Думы Ставропольского края Валерий Черницов (9 публикаций). 

Накануне пяти компаниям и предпринимателям Ставрополья вручались 

членские билеты в правительстве края перед началом основного повода – 

чествования победителей и лауреатов регионального этапа Национальной 

премии «Золотой меркурий». Традиционно, такие мероприятия проводятся 

торжественно и максимально по-домашему тепло и непринужденно. По словам 

руководителя территориальной палаты Ставрополья быть членской 

организацией ТПП СК не только почетно, но и выгодно. "Семейные династии 



были всегда. Купеческие в царской России, а после – на предприятиях, которые 

прославляли нашу страну. И сегодня семейное предпринимательство занимает 

особое место. Я желаю вам успехов и процветания", – обратился к 

присутствовавшим вице-спикер Думы Ставропольского края Дмитрий 

Судавцов (3 публикации). 

На выходных зампред Думы СК Александр Кузьмин и общественный 

деятель, член партии "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ" Юрий 

Фунда провели встречу с жителями города Ставрополя на улице Севрюкова, 

117. Об этом депутат написал на своей странице в Instagram (1 публикация). 

12 июня 2021 года в с. Томузловское Буденновского муниципального 

округа Ставропольского края прошла торжественно-траурная церемония 

захоронения останков участника Великой Отечественной войны. 
Проводить бойца в последний путь собрались представители краевой и 

окружной власти, депутаты Российской и краевой Думы, администрации 

округа и села, военного комиссариата, ставропольские поисковики, 

юнармейцы, ветеранские организации, местные жители (3 публикации). 

14 июня в Буденновске прошли траурные мероприятия в память о 

погибших во время теракта в 1995 году. Участие в мкоторых принял 

председатель Думы Ставропольского края Геннадий Ягубов (16 публикаций). 

 

Поздравления с праздниками, обращения депутатов 

 

С Днем России поздравил председатель Думы Ставропольского края 

Геннадий Ягубов (11 публикаций). 

В Кочубеевском муниципальном округе состоялось торжественное 

мероприятие, приуроченное к празднованию Дня России. В мероприятии 

приняли участие депутаты Думы Ставропольского края Юрий Белый и 

Владимир Шевченко (2 публикации). 

11 июня 2021 года, в администрации Минераловодского городского 

округа прошла акция «Мы граждане России». Юным гражданам 

Минераловодского округа, достигшим 14-ти лет, в торжественной обстановке 

были вручены паспорта. Свои первые и самые важные документы школьники 

получили из рук заместителя главы администрации Минераловодского 

городского округа, начальника отдела по вопросам миграции отдела МВД 

России по Минераловодскому городскому округу и депутата Думы 

Ставропольского края — Артура Леонидовича Насонова (4 публикации). 

Депутат Думы Ставропольского края В.И.Трухачев поздравил жителей 

округа с Днем России (3 публикации), Дмитрий Шуваев (1 публикация), 

Алексей Завгороднев (1 публикация), Анатолий Жданов (1 публикация), 

Владимир Трухачев (1 публикация), И.В.Андрющенко вручил заслуженные 

награды жителям Арзгирского округа (3 публикации).  

Около тысячи сотрудников ООО «Газпром трансгаз Ставрополь» 

отметили День России массовым флешмобом, почти двести из них вышли на 

дистанцию велопробега. "Сегодня мы впервые после долгого перерыва 

проводим мероприятие в таком формате, – отметил в своем выступлении 



генеральный директор ООО "Газпром трансгаз Ставрополь", депутат Думы 

Ставропольского края Алексей Завгороднев (7 публикаций). 

В преддверии профессионального праздника медиков в Ставрополе  
председатель парламента Ставрополья Геннадий Ягубов вместе с 

председателем комитета по социальной политике и здравоохранению 

Валентиной Муравьевой вручил врачам и медсестрам Почетные грамоты 

Думы региона за заслуги в области здравоохранения и многолетний 

добросовестный труд (4 публикации). 

С профессиональным праздником "Днем медицинского работника" 

поздравил врачей и медсестѐр, работающих в профсоюзных санаториях и 

бальнеогрязелечебницах КМВ генеральный директор ООО «Курортное 

управление» (холдинг) г. Кисловодск», депутат Думы Ставропольского края 

Николай Мурашко (8 публикаций). Работников здравоохранения Арзгирского 

муниципального округа поздравил депутат Думы Ставропольского края Игорь 

Андрющенко (4 публикации); Новоалександровского района - депутат Думы 

Ставропольского края Анатолий Жданов (2 публикации). 

Ко Дню медицинского работника в Ставропольском противочумном 

институте вручат госнаграды за борьбу с пандемией. Сотрудники получат 

правительственные поощрения – Ордена Пирогова и медали Святого Луки, 

грамоты от руководителя федерального Роспотребнадзора Анны Поповой. В 

мероприятии примет участие председатель комитета Думы СК по социальной 

политике и здравоохранению Валентина Муравьева (3 публикации). 

Депутат Ставропольской Думы Валерий Черницов отметил 

благодарноственными письмами работу по организации мероприятий, 

посвященных 76-й годовщине ВОВ, проведенную администрацией 

Невинномысска (3 публикации). 

Прямая речь Ивана Богачева как председателя СПК "Колхоз 

"Терновский" опубликована в газете "АиФ" №24 от 16-22.06.2021  

 

Публикации с критикой в адрес деятельности  

депутатов Думы Ставропольского края 

 

"Открытая газета" опубликовала статью о тотальном беззаконии на 

Ставрополье. На протяжении всего правления губернатора Владимирова со 

стороны исполнительной власти идѐт циничное и планомерное наступление на 

права ставропольчан. В русле политики первого лица с полным 

игнорированием законов действуют и остальные органы власти, включая 

краевой парламент и даже суды. В частности "Закон жирных котов", 

принятый краевой Думой практически без обсуждения, лишал фермеров 

возможности выделить или выкупить пай, если его площадь составляет меньше 

2500 гектаров. Его горячо поддержали и спикер краевой Думы Г. Ягубов, и 

председатель комитета по аграрным вопросам Иван Богачев, и министр 

сельского хозяйства В. Ситников (1 публикация). 



Также опубликована статья "Нагло, оголтело и бесстрашно 

фальсифицировались голоса на выборном участке банно-прачечного 

комбината в Новопавловске Кировского района, на котором якобы «победил» 

непотопляемый и несменяемый руководитель фракции «Единой  России» в 

краевой Думе Юрий Гонтарь".  Группа активистов, поддержавших местную 

«самовыдвиженку», организовала наблюдение за ходом «очного» голосования 

по одномандатному округу.  По их утверждениям в этот день на участок 

пришли чуть более ста человек. В итоговом же протоколе числилось 1077 

человек. Лидировал, якобы с решающим перевесом, лидер фракции «Единой 

России» в краевой Думе Юрий Гонтарь, «получивший» около 900 голосов, в то 

время как его конкурентка, известная в районе, - всего 88, не считая еще двух 

участников праймериз.  Для большинства возмущенного населения 

Ставропольского края очевидно, что властная элита края полностью 

дискредитировала себя уже во всероссийском масштабе и нуждается в полном 

и мирном переформатировании (1 публикация).   

Битва подлинных патриотов Ставрополья за особо охраняемую 

природную зону КМВ с губернатором и краевой Думой закончилась 

полной победой неравнодушных к судьбе края ставропольчан, на сторону 

которых встал Верховный суд РФ. На известие в СМИ о том, что 407 

жителей края подали иски к губернатору и Думе Ставропольского края с 

требованием признать незаконными и противоречащими ряду федеральных 

законов и краевому закону «Об особо охраняемых природных территориях»                    

(ч. 8 ст. 4), депутатский корпус краевой Думы ответил презрительным 

молчанием. Ишь ты - быдло замычало.  Когда губернаторская команда 

проиграла на местах все суды активистам во главе с юристом Георгием 

Легкобитовым, краевая Дума совершила деяние, граничащее с 

политическим идиотизмом. «Подстелившись» под губернатора, «народные 

избранники» обратились в Верховный суд России с апелляцией - жалобой, в 

которой потребовали признать приоритет их «незаконного» природоохранного 

краевого закона над федеральным (1 публикация).  
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